

El Obrero Balear

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO, 5 CENTS.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: VILA, 6

Precios de suscripción: En Palma 0'25 ptas. al mes—fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—Paquete de 30 números, 1'00 pta.

AÑO XIX

NUM. 867

Palma de Mallorca 20 Septiembre de 1918

Toda la correspondencia de Redacción dirijase a **Vicente Torres** y la de Administración a **Agustín Roca**.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

COMENTARIOS AL TRIUNFO DE LOS CURTIDORES

Si se tiene en cuenta la estructura de la clase patronal y proletaria que han debatido en esta contienda, se puede afirmar sin que quede lugar a dudas de que el triunfo de los obreros curtidores es inmenso.

La clase patronal, clase que aun tiene una concepción troglodítica de las luchas entre el capital y el trabajo, que aun creen en la sangre azul, que no conciben que el productor esté asociado, que aun plantean la solución de los conflictos descartando el organismo obrero; clase que en ninguna huelga había sido vencida, clase que todo lo confiaba a la potencia de sus cajas de caudales y en el mauser de la guardia civil, clase que aun no ha llegado a la comprensión de que el único valor positivo es el trabajo, esta clase pedante y soberbia, esta clase altivamente ignorante de las luchas sociales ha sufrido una lección, se le ha demostrado que cuando se mancomunan los obreros, nadie puede con ellos, porque ellos, son el factor trabajo, el factor vida.

Si yo fuese el que debiera aconsejarles, les orientaría más bien en la modalidad de hacer concesiones, que no en esta actitud de intransigencia. No en balde han pasado los años que traen en sí corrientes de progreso y de evolución, y al estancarse en cosas añejas, trae aparejados convulsiones y violencias, solamente aceptables ante una injusticia, ante una fuerza mayor.

Los obreros por otra parte estancados en un estrecho criterio de su yo dentro del Sindicato, viven más bien creídos en que la organización es un Maná, no confían en su valor personal, en su capacidad de querer obtener el máximo de concesiones en el orden moral y material.

Hay que desterrar de la mente de los compañeros la creencia de que el dinero solo resuelve los conflictos, eso es altamente negativo y castrador, eso es equivalente a dejar de pensar y de actuar, para confiarlo todo al oro.

Esta teoría burguesa hasta la médula, es un perjuicio grande que se difunde entre los obreros, la labor a realizar es altamente distinta, es la de llevar por encima de todo el individuo, haciendo que no confíe en otra cosa que en la razón que le asiste, que en el análisis que de su capacidad haya hecho.

Los productores deben de arrancar de sí mismos este egoísmo, esta castración de que

en todos los movimientos solamente van a obtener un beneficio material, es de necesidad que todos se eleven hasta imponer, por encima de las cuestiones materiales las cuestiones morales.

Esta creencia había arraigado demasiado en la solucionada huelga de curtidores, donde la divulgación de que sería repartido dinero para subvenir a todas las necesidades de los huelguistas, había perjudicado grandemente el triunfo de la misma, hasta que la imprudencia de una contestación altamente detestable que hicieron los patronos, hizo comprender a los productores que la solución y el triunfo de dicha huelga dependía de su actuación firme, arraigada en la seguridad de que sus peticiones eran justas y humanas.

La verdadera nota demostrativa de sus sentimientos de solidaridad, lo que patentiza su amor a lo justo, es la actuación de todos los organismos sin ninguna excepción de la Federación Local, quienes al ver la negativa absurda de los patronos y la humillación indigna a que querían someter a los curtidores, todos incondicionalmente acordaron la huelga general para prestar el apoyo a los compañeros curtidores, demostración plausible de sus conocimientos societarios, y de una alteza de miras digna de tenerse en cuenta en luchas sucesivas.

Los compañeros curtidores no deben de olvidar nunca este acto espontáneo y generoso de los trabajadores de las diversas sociedades que componen la Federación Local, pues influyó mucho a que la solución de su conflicto fuese un triunfo, al mismo tiempo patentizaban este concepto que nosotros tenemos de las luchas entre el capital y el trabajo que más bien deben ser cuestiones de lógica y de desinterés, que egoísmos corporativos y hasta que necesidades sentidas.

Colocados en esta tasitura, por una parte la soberbia y el orgullo, y por otra una equivocación fundamental en las luchas obreras, nos parece un gran triunfo el obtener una hora menos de jornada diaria y un real más. Son muchos, casi la totalidad de los movimientos presentes o pasados que no se resuelven tan satisfactoriamente.

Ahora que, todos los triunfos son efímeros o inútiles si se olvidan de lo fundamental, si se descuida la organización obrera.

Todos los compañeros, todos desde el primer al último su interés debe ser el de persistir, el de no consentir ni la más leve desertión de las filas de la organización.

La jornada de nueve horas debe ser el estímulo que debe impulsar a todos los que han obtenido esta mejora, primero a que no

se la arrebatan por discordias o por vacilaciones, después, para que se obtengan otras hasta llegar al disfrute de todo lo que nos pertenece, no olvidando nunca que al lado de vuestras necesidades materiales hay la de otros compañeros, y que simultáneamente debemos capacitarnos y capacitar difundiendo los principios del bien, del amor, de lo justo, y de lo equitativo.

Camaradas: Todos a la organización.

José Viadiu

La evolución material

El célebre escritor francés y fundador de la Enciclopedia, D'Alembert, meditando sobre el origen del Universo, se planteó la siguiente pregunta: «¿Porqué existe algo?» Nadie ha podido, todavía, contestarla. Nadie ha podido decirnos, tampoco, el estado incoativo de la materia. Lo más hipotético es, que el mundo material existió eternamente y continuará existiendo hasta lo infinito, cambiando constantemente de aspecto, sin que jamás se pierda de él la más mínima partícula. Los átomos componentes de la materia son indestructibles e inmutables.

Hay un principio en física que nos dice: «En materia nada se crea, nada se pierde.» Lo que, sí, hay una metamorfosis constante. ¿No decimos que el tiempo todo lo destruye? He ahí la evolución, los cambios de la materia, la asociación y desasociación de los átomos, según sus grados de mayor o menor afinidad, pero jamás la desaparición. La materia puede disolverse, evaporarse, convertirse en calorías o subdividirse en moléculas y partículas tan pequeñas como queramos, pero jamás llegar a la nada.

El Universo no es más que un conjunto de fuerza y materia tan inherentes entre sí, que no puede concebirse la una sin la otra.

Existe una mecánica universal o fuerza físico-química, que lo anima todo, que a todo da vida. El gran filósofo crítico Kant dice: «Únicamente el mecanismo encierra una explicación de los fenómenos y, sin el principio de mecanismo en la naturaleza, no puede haber ciencia de la naturaleza.» Todo el mundo sideral, esas miríadas de soles y astros que gravitan en el espacio; la Tierra y sus elementos; esa variedad tan riquísima en vegetales y animales; nosotros mismos y en fin, todo cuanto existe, no son más que manifestaciones de esas fuerzas físico-químicas. Hiéndanse los espacios, sondéense los océanos o cávense las entrañas de la tierra y en todas partes se encontrará esa mecánica en acción, produciendo como resultado la vida. Algunas veces notare-

mos vibraciones incomprensibles, pero no dejan de ser manifestaciones de la conjunción de la fuerza y la materia. Vida todo, puesto que dentro de la evolución no cabe la muerte.

Actualmente el Universo es la manifestación actual de la conjunción de la fuerza y la materia, pero como evoluciona constantemente, desde un principio, hoy no es lo que fué ayer ni mañana será lo que es hoy.

Excluimos del campo hipotético la historia que nos enseña el Génesis respecto a la formación del mundo, por estar plenamente demostrado por la ciencia lo erróneo de dicha historia. ¡Y aún, los católicos enseñan a sabiendas esos engaños y, lo peor de todo, hay, todavía, gobiernos que subvencionan la Iglesia para que propague esos errores!

De todas las hipótesis planteadas hasta hoy respecto a la formación de los mundos, la más aceptable es la teoría de Laplace. Esta es, podemos decir, el verdadero hilo de Ariana, capaz de conducirnos, si no al origen de la materia, a lo menos al principio de la evolución material.

Imaginémonos el Universo en el principio de dicha evolución. Una esfera sin límites, sin horizonte y cuyo centro puede ser cualquier punto; una masa homogénea de materia caótica, extraordinariamente difusa y en un sin fin de regiones se marcan lentos movimientos de torbellino. El centro de algunos de estos torbellinos se vuelve lentamente amarillo, hasta que brilla con intensidad de Sol y se regulan, luego, los movimientos giratorios, formándose anillos que giran alrededor del centro de gravedad y en un mismo plano, en sentido directo. Después se forman los planetas del seno de los anillos más lejanos de los soles. No tardan los satélites en formarse y describir las eclipses alrededor de los planetas. Los soles progresando lentamente han llegado a su definitiva formación y se rodean de una fotosfera estable. A medida que la densidad de los soles va creciendo, disminuyen las corrientes verticales que alimentan su fotosfera. Luego se extingue ésta y se forma una costra sólida en la superficie de los soles, continuando indefinidamente sus movimientos. Tal ha sido la hipotética evolución de nuestro sistema solar, así como la de las miríadas de millones que pueblan el Universo. Así lo confirman los experimentos de Plateau, el aplanamiento de la Tierra en los polos y su abultamiento en el ecuador, el descubrimiento racional del planeta Neptuno, los experimentos de Crookes, etc.

Ya se que no dejan de presentarse ciertos fenómenos que son otras tantas objeciones en contra de la teoría de Laplace. Entre dichos fenómenos citaremos las órbitas regulares que describen algunos cometas alrededor del Sol y que según Laplace, dichos cometas, son extraños, al sistema solar. También está contra dicha teoría la forma elíptica de las órbitas planetarias y la inclinación del eje de los astros, y, además el movimiento retrógrado de los satélites de Urano. Por otra parte Virchow y Bunsen, descubridores del análisis espectral, nos dicen que la composición química de nuestro Sol difiere en parte de la de los planetas de su sistema, puesto que dicho astro no contiene, a lo menos en sus capas exteriores, ni sílice ni estaño ni plomo ni mercurio ni plata ni oro, encontrándose, por el contrario, una nueva materia llamada *helium*, que no se encuentra en sus planetas. Pero tanto si esa teoría es cierta, como si es falsa, ello no desvirtúa en nada la teoría sobre la evolución de la materia cósmica. La paleontología y la geología nos suministran multitud de datos incon-

trovertibles respecto de este particular, sobre todo en lo concerniente a la Tierra. Los restos fosilizados de animales y vegetales, propios de las regiones tropicales, encontrados en los polos, nos demuestran que en aquellas regiones, tan frías hoy, reinaba allí, en tiempos remotos, una temperatura como la actual en el centro del Africa. Las diversas capas minerales de nuestro Planeta, nos indican su paulatina y constante evolución.

Así como todo cuanto nace pasa primero por la fase embrionaria, la Tierra pasó por la de nebulosa, sufrió cambios sucesivos, fué luego estrella que brilló con luz propia, más tarde planeta, formándose en su superficie una costra sólida que le impidió la radiación luminosa. Entonces comenzaron a depositarse las aguas en toda la superficie, formando un mar pastoso en derredor de la parte sólida, pues a temperatura elevada, se hallaban disueltos muchos materiales que hoy no lo están. De enmedio de ese mar que cubría toda la superficie terrestre, empezaron a emerger islotes que pronto fueron grandes continentes. La atmósfera aclarada dejó llegar a la corteza terrestre los rayos solares y entonces empezó la vegetación de plantas inferiores. En el fondo de aquellos mares empezó, también, la vida animal más rudimentaria, y, desde entonces, cada época ha tenido su fauna y su flora. Pero si comparamos esa armonía vital, aparecida en el planeta enfriado, con la eternidad del tiempo, podemos llamar a la vida vegetal y animal, como Daubrée, «moho de un día.»

La Tierra ha seguido evolucionando hasta llegar a ser lo que es hoy.

Antonio J. Torres

(Continuará)

Bosquejos sobre organización

Mientras haya tiranía habrá rebeldes. La opresión de Holofernes armó el brazo de Judit.

El dogma y la fe hicieron surgir al libre examen, el pensamiento como único definidor de la verdad.

Siempre, desde los tiempos de la infancia primitiva, hasta nuestros días, lo injusto, ha hecho nacer en los hombres el sentimiento de lo justo.

El valor moneda, anula en la sociedad presente el factor trabajo. Siendo este el único positivo, la vida misma, los que rendimos culto a su grandeza, los que tenemos seguridad de la inmensidad de su valor, triunfaremos; la certeza de nuestro triunfo está en la verdad.

El Sindicato obrero, debe de ser esto, la escuela de los rebeldes, de los amantes de la verdad, de la luz, del bien, la escuela que dignifique, que eleve a la total integración de sus deberes y derechos a todos los hombres.

Así pues, el hombre que tolera que un burgués, por el mero hecho de ser el amo, le insulte o cometa algún acto impropio, y el no contesta tal cual contestaría a un compañero suyo, este hombre, es un cobarde, un resignado. El hombre que tiene un alto concepto de su dignidad no debe tolerar insultos ni bajezas de nadie, así como tampoco debe insultar ni humillar a los demás.

En los trabajadores estos mil casos se repiten a diario, el amo que insulta a un infeliz, el encargado que pega al aprendiz jes que por ser un pobre hombre o un niño, la víctima de una grosería, no debemos por ello prestarles todo el apoyo posible? Más que nun-

ca, cuando se trata de un hombre potente y sólido entonces podemos decir que se defendida, pero a un infeliz o niño, debemos ser nosotros los que impulsados por el sentimiento de solidaridad hacia nuestros consemblantes, nos imponemos el deber de no tolerar ni la más leve injusticia a ninguno de nuestros compañeros.

Al iniciarse la organización del Arte Textil, al empezar a funcionar como organismo obrero Unión Algodonera se ha encontrado ya en algunos conflictos, en donde ponen en evidencia los malos instintos de los patronos, personificando en algunas tropelías y despidos injustos, la enemiga que tienen en la naciente y floreciente organización textil.

Por nuestra parte estaremos en acecho enterando a toda la organización obrera y a la opinión pública para que no les coja desprevenidos si ante cualquier injusticia esta entidad exige lo que hasta ahora estaba olvidado, o sea el cumplimiento en su deber y el respeto debido a todos los compañeros y compañeras por parte de patronos y encargados.

Nuestra misión es la de no tolerar ni la más pequeña demasia en contra de quien cumple con su deber de trabajador en la fábrica y de asociado en la organización.

La huelga de curtidores solucionada

Después de la rotunda negativa de los patronos en el principio del movimiento y de su sberbia y altivez demostrados al querer humillar y vencer a los huelguistas por medio de maquinaciones y subterfugios infantiles, la solución que se ha dado a la huelga es un señalado triunfo moral y material para los curtidores. Material porque representa un beneficio positivo la conquista de una hora menos y un real más en el jornal y moral porque se ha logrado reducir el orgullo de los patronos.

He aquí las bases de solución estipuladas:

En la Ciudad de Palma, Capital de la provincia de las Baleares, a la hora veinte y cuatro del día diez y siete de Septiembre de mil novecientos diez y ocho, reunidos en el domicilio social de la Unión Industrial, Federación de Sociedades Patronales de Palma; D. Lorenzo Bisbal y Barceló y D. Juan Rosselló Servera Presidente General de la mencionada entidad patronal, en el concepto de representantes respectivamente de los operarios del Gremio de Curtidores y del de los fabricantes de dicho gremio, después de detenida discusión convienen en dar por solucionada en el día de la fecha la huelga que del mencionado gremio se venía sosteniendo actualmente, con arreglo a las siguientes condiciones:

1.º Los patronos fabricantes de curtidos, a partir de esta fecha, conceden un aumento de un real diario a sus operarios, y una hora menos en el jornal.

2.º La jornada empezará en la época invernal, a las siete de la mañana y en la de estío, o sean los meses de Abril a Septiembre, a las seis de la mañana; entendiéndose que en ambas épocas habrá un intermedio de dos horas para el almuerzo y la comida.

3.º Los patronos readmitirán sin ejercer ninguna clase de represalias, a todo el personal que tenían antes de la huelga, repartiéndose equitativamente el trabajo interín se normaliza el funcionamiento de las tareas en dicha in-

dustria, hasta tanto haya trabajo para que los operarios puedan realizar la semana entera.

4.º Se exceptúa de la anterior condición al Sr. Castell, quien se obliga a readmitir de momento el personal que pueda y el restante dentro de los quince días inmediatos al de la fecha.

En la anterior condición de excepción se comprende también al fabricante Sr. Gil, quien de momento admitirá al personal que pueda y el restante dentro del plazo de veinte días, a contar de esta misma fecha.

5.º Los obreros por su parte se comprometen a no hacer petición alguna de aumento de salario ni de disminución de jornada durante el tiempo de seis meses.

Y para que conste a los efectos oportunos se extiende la presente acta por duplicado y a un solo efecto, la que firman las partes contratantes en la representación que ostentan en la expresada fecha.

Lorenzo Bisbal

Juan Rosselló

El acuerdo de huelga general

Apesar de haberse solucionado la huelga de curtidores el miércoles de esta semana se reunieron de nuevo las Juntas directivas de la Casa del Pueblo, acordando mantener el acuerdo de huelga general para el caso de que los patronos faltasen a los compromisos estipulados en virtud de la solución de dicha huelga. Pues en el momento en que los patronos curtidores faltasen a las bases convenidas, como se hizo con los panaderos, albañiles y con otras huelgas, se aplicaría el mentado acuerdo de huelga general.

Esta actitud de las sociedades obreras obedece a no permitir ya más que la clase patronal se burle de los pactos que contraiga con los obreros. Esto se ha acabado ya para siempre.

Actitud de las autoridades

Partidarios como somos de hacer justicia a quien se la merezca en esta ocasión hemos de consignar que la intervención del Gobernador interino Sr. Roca de Togores en esta huelga ha sido imparcial, oportuna y sensata, lo cual ha contribuido en gran parte a facilitar el camino de la solución.

También merece elogios la conducta del Inspector Sr. Blanco por su corrección y afanes demostrados en ayudar a la solución del conflicto.

Ojalá en todas las huelgas tuvieran las autoridades el mismo tacto y la misma prudencia que han tenido con la de curtidores.

TRIBUNA LIBRE

Sobre la fundación de la Casa del Pueblo

Era muy deseado por la clase obrera tener una Casa del Pueblo propia para poder desplegar con amplitud su programa y gracias a la generosidad del comerciante D. Juan March que sin ningún interés político ni particular, tuvo la idea de hacer un donativo a los obreros, convirtiéndose éste en fundar la indicada Casa del Pueblo, rasgo éste, que por nuestra parte aplaudimos muy sinceramente, porque reconocemos que de no haber sido así, hubieran pasado muchos años sin tener un local propio para poder desarrollar, dentro del campo de acción, el programa proletario.

Sin embargo de esto, y como en todas las cosas sucede, hay aún descontentos dentro de nuestra clase, que opinan que de ningún modo debería haber aceptado la clase trabajadora el ofrecimiento del señor March, fundándose, según versiones que hemos recogido en la calle, en que el donador ha hecho negocios que perjudican a la clase obrera; opinamos que es una idea desequilibrada, y aunque así fuera, hay que tener en cuenta que la gran mayoría de comerciantes que negocian dentro de su esfera de acción, cual más, cual menos, sus negocios redundan casi siempre en perjuicio de la clase asalariada o del pueblo en general, así que es mi opinión que el obrero no debe pararse con estas miras, que al fin de cuentas, nada dará de provecho.

¡Ojalá!, todos los capitalistas tomaran ejemplo del rasgo de generosidad del señor March y seguramente nuestra clase sufrida no se vería tan sumisa y esclavizada como hoy se encuentra.

Si el señor March ofreció un donativo al obrero, también se han dado casos que industriales y patronos han ofrecido de su propia voluntad aumento de jornal a sus operarios, y, éstos, naturalmente, aceptaron el ofrecimiento de aquellos, aunque teniendo en cuenta que se les daba de lo suyo, pues el industrial o patrono además de vivir del producto del obrero, se enriquece, mientras el que le hace crecer el *montón* a duras penas puede vivir.

Lo que nos interesa a los obreros, es organizar las masas proletarias para mejorar de una vez nuestra triste y calamitosa situación y desplegar nuestras banderas en el campo de acción para conquistar nuestros derechos y luchar siempre contra el capitalismo, que mientras exista éste el obrero sufrirá y sucumbirá bajo el yugo de sus cadenas.

El que un capitalista nos haya dado una prueba de simpatía para alegrarnos, no basta para entorpecer nuestra marcha; queremos con esto decir y desvirtualizar las atmósferas que se van creando en contra de la Casa del Pueblo y en perjuicio de la clase obrera en general. Quizás, los mismos que pregonan y esparcen la mala semilla en contra de la Casa del Pueblo, son los mayores perjudicadores de la clase obrera.

Opinamos que es éste un punto muy delicado, en el que, el obrero debe poner suma atención y no dejarse embaucar por elementos que miran con malos ojos nuestra Casa del Pueblo, ni permitir que se malogre ni estorbe nuestro camino de acción social por elementos perturbadores de nuestra causa y de nuestras aspiraciones leales y justas, ni formarse opiniones erróneas que pueden causar disturbios y graves perjuicios dentro de la clase explotada.

Joedat

A LOS JÓVENES

Juventud que duermes y de nada te preocupas, abre los ojos y verás que pierdes el tiempo miserablemente, perjudicando tu salud y tus intereses jugando tu salario y bebiendo copas por los cafés. Las copas son el veneno que quebranta tus facultades, atrofia tu hermosa vida y mata los mas nobles gérmenes de tu espíritu. El dinero que te juegas es la salud de tus familias, la instrucción tuya y la de tus hijos; dejás sobre el tapete verde en un instante, lo que en una semana has ganado a fuerza de sudor y amarguras. Deja esta vida rastrera y de peligro-

sos resultados y emprende nuevo camino. Ven a las sociedades de resistencia y a la Juventud Socialista y allí encontrarás periódicos y libros que te enseñarán a conocer y a amar la vida bella de los hombres libres, aprenderás a conocer tus derechos, confraternizarás con tus compañeros de infortunio y te convencerás al fin de que tu deber es estar con los tuyos para combatir al enemigo común, que es el capital.

¡Jóvenes! Poned vuestro espíritu al servicio de la gran causa del Socialismo y del trabajo, rebelaos contra el presente régimen social que oprime y explota al obrero, combatid al lado nuestro contra la tiranía capitalista y venid a nuestro campo a divulgar las ideas socialistas que son las únicas que ha modo de salvavidas de la humanidad infunden esperanza al mundo ante las bancarrotas y catástrofes de la burguesía de todas las naciones.

Mateo Campomar

Marcelo Pajares

Comisiones-Representaciones

Vigo (España)

Las solicita del comercio y de la industria en general.

Se dan referencias

Cursilerías cívicas

Buena la hizo el compañero Gallemí en mandarnos el suelto «Socialismo en acción» que publicamos en este periódico y en el que se decía que una hija suya no había sido bautizada por moral y por higiene.

El maestro en monsergas cívicas señor Manitas saca de aquel suelto más consecuencias que pecados no tienen las beatas, y eso que tienen más que mentiras no tiene una biblia. ¿Qué importancia higiénica y moral concederá Manitas a una ducha de agua fría sobre la cabeza de una criatura recién nacida? ¿Quiere hacernos el favor de darnos una explicación científica de esa tan saludable moraleja religiosa?

En cuanto a lo que nos dice de la Asociación de las Hijas de María, perdone el Sr. Manitas, nosotros no sabíamos nada de tales hijas, únicamente estábamos enterados que María solo tuvo un hijo y que fué virgen en el parto, antes del parto y después del parto, Y la verdad, tanta virginidad en, antes y después de los partos y ser madre de tantas hijas y de un hijo es un fenómeno, camarada Manitas, que cualquier hereje diría si es un chiste bíblico o una cursilería cívica.

¿Y a usted que le parece, Sr. Manitas, que eso de las hijas de María es cursilería o chiste?

No estaría demás otra explicación científica de este fenómeno.

Lo de la *sopa del convento* de esas hijas de María no hay necesidad que nos lo explique, pues este sí que es fenómeno conocido y mil veces explicado por los socialistas.

En eso sí que estamos al cabo de la calle.

Reduzcamos la jornada de trabajo

Son muchos aún, por desgracia, los compañeros que no comprenden ni se han dado cuenta exacta de lo que significa la reducción de la jornada de trabajo. Saben que una de las peticiones que se formulan en la fiesta del 1.º de Mayo es la jornada de ocho horas pero no se hacen cargo de su verdadera y trascendental importancia.

En el Congreso Internacional de Ginebra celebrado el año 1866, votóse la jornada de ocho horas fundándose en que sin ella todo intento de emancipación y mejora había de resultar inútil, teniendo en cuenta que el obrero necesita tiempo no solamente para descansar de las fatigas que le ocasiona el trabajo realizado durante el día, sino también para desarrollar su cerebro y para ponerse en contacto con sus compañeros.

Al reclamar pues los trabajadores el descanso indispensable al cuerpo y el tiempo necesario para poder ilustrarse y capacitarse en sus deberes y derechos, realizan una obra grande y meritoria.

Se ha dicho muchas veces que el mayor enemigo del obrero que trabaja, es el obrero sin trabajo, por la razón de que si aquel pide un aumento de salario, el patrono puede negárselo y recurrir a los que no trabajan.

No hay que olvidar que el ejército de obreros sin trabajo es el mejor auxiliar del capital y en este caso la clase obrera debe tener grandísimo interés en debilitar este ejército.

Los patronos saben que pueden reemplazar al obrero que tienen ocupado por otro obrero, pues en la mayoría de los casos la demanda de trabajo es mayor que la oferta y el obrero tiene que someterse a las exigencias del patrono porque de lo contrario se expone a quedarse sin pan.

De otro modo. Supongamos que disminuye el número de obreros sin ocupación, entonces los patronos que necesitan una cantidad determinada de producción ante la dificultad de encontrarlos se ven en la necesidad de aumentar los salarios.

Como se comprende, reduciendo la jornada de trabajo disminuye el número de desocupados y de este modo la concurrencia a pedir trabajo es menor y, por consiguiente, los salarios tienden a subir.

Un obrero

Mal compañerismo

Hace algunas semanas los obreros de la fábrica de hormas de los Hermanos Colom y C.ª abandonaron el trabajo por haberseles negado una petición de aumento de salario y la reducción de una hora en el jornal. Al principio todos se juramentaron en no entrar a la fábrica hasta conseguir lo que pedían y que no se ejercieran represalias contra ningún compañero, pero todos menos dos faltaron a su palabra dejándose seducir por la promesa del patrono de que si entraban al trabajo les concedería una hora menos, pero a condición de que no quería saber nada de Sociedad ni quería admitir al compañero Matías Morales, por ser el más significado del movimiento y, por consiguiente, el más consecuente de todos.

Ante la promesa de la hora aquellos desgraciados olvidaron su deber de compañerismo y dejaron a las astas del toro al compañero Morales, traicionándole todos menos otro digno trabajador que al entrar al trabajo y ver que no había Morales en la fábrica cogió la ropa y volvió a salir a la calle.

Este acto es altamente digno y contrasta con la reprochable conducta de los demás que demostraron no tener palabra de hombres ni noción alguna de la dignidad de obreros.

DE MAHON

Desde hace cinco semanas se hallan en huelga los carpinteros de dicha capital menorquina. Piden una hora menos de trabajo, el 25 % de aumento en los salarios y el reconocimiento de la Sociedad. Han aceptado ya dichas peticiones siete patronos y es de

esperar que también las acepten los demás dada la unidad y el entusiasmo que existe entre dichos camaradas. Debido a una pequeña colisión habida en un taller, están detenidos el Presidente y un vocal de la Sociedad.

Deseamos una pronta victoria a los compañeros carpinteros de la vecina isla.

En la Casa Bibiloni

Los obreros que trabajaban en los talleres de bicicletas de la Casa Bibiloni pidieron hace dos semanas la jornada de 9 horas conforme ya regía en las demás casas. El señor Bibiloni se negó a ello y sus obreros buscaron trabajo en otros talleres, colocándose todos en condiciones mejores a las que regían en dicha casa, resultando que al decidirse el Sr. Bibiloni a dar las 9 horas a sus trabajadores no han querido moverse de donde trabajan. Han hecho muy bien y sírvales de lección este hecho a los patronos intransigentes y soberbios.

CONVOCATORIAS

La Emancipación

El domingo 22 del corriente, a las diez de la mañana, celebrará junta general extraordinaria la Sociedad de oficios varios, en su local social. En dicha junta se tratarán los siguientes asuntos:

Lectura del acta y correspondencia; proposición de la Casa del Pueblo; estado administrativo y una proposición de la Sociedad El Progreso.

Unión Algodonera

El domingo día 22 del corriente a las 10 de la mañana celebrará Junta general extraordinaria para tratar un asunto de régimen interior, muy importante.

Se encarece la asistencia de todos.

Exceso de original

Tenemos original de exceso que bastaría para tres números más. A ello se debe que no publiquemos una porción de artículos que están en nuestro poder, algunos desde hace tres semanas; y que hayamos suspendido la publicación de la serie que veníamos insertando del folleto «La organización en Menorca». Ya veremos si salimos de este atolladero.

Imp. de Roca, Ferrer y C.ª—Socorro, 92

EL SOCIALISTA

Suscripción mensual	1'25 ptas.
Traido a domicilio	1'50 »
Número suelto	0'05 »

PAGO ADELANTADO

Para suscripciones dirigirse al corresponsal Bartolo-Llabrés, en el Centro Obrero, Vila, 5-1.º

Se ha puesto a la venta el folleto,

PROMETEO ENCARCELADO

por Angel Samblancat

Precio: 25 céntimos

BOTONES-AGUJAS,

con los retratos de los cuatro compañeros del Comité de Huelga. Venta exclusiva para toda España: Casa Editorial Monclús, Tortosa.

PIDANSE PRECIOS

DISPONIBLE

DISPONIBLE